



MEDICINA HUMANA

Nombre del alumno: Sanchez Chanona Jhonatan

Docente: Jiménez Ruiz Sergio

Nombre del trabajo: “Medicina Náhuatl”

Materia: Antropología Medica II

Grado: 2°

Grupo: “B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de abril de 2021.

MEDICINA NÁHUATL

Enfoques del estudio de la medicina prehispánica. Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido por lo regular, y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados. Se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo. Indudablemente los modernos estudios bioquímicos pueden obtener productos aprovechables en la lucha contra la enfermedad, el dolor y la muerte, entre otros muchos que sin duda habrán de ser rechazados como absolutamente inútiles. Los estudios de los vegetales o animales usados en la medicina prehispánica son considerables. La penetración de la medicina moderna en estas zonas rurales debe estar estrictamente planificada bajo el supuesto de un previo conocimiento de las directrices lógicas y del acervo cultural de la población. El indígena no puede seguir siendo considerado simple y agradecido receptor de un mundo conceptual.

El origen de la medicina Náhuatl

Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente parti-

culares de determinadas zonas geográficas. La crítica se vuelve deleznable frente al dolor. Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones, junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; quedaron adheridos como sencillas fórmulas, dejando atrás las concepciones que los originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas no sólo en el periodo clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días. Lo frío y lo caliente. Un ejemplo del problema del origen. En México los principales estudios se han realizado entre nahuas y mestizos de fuerte raigambre náhuatl de Morelos, Veracruz y el Distrito Federal. Sin constituir ya parte de un sistema, algunas de las ideas derivadas de esta división polar subsisten en buena parte de la población urbana, que afirma, por ejemplo, que una mujer menstruante no debe consumir alimentos de naturaleza fría, tales como la sandía o el limón, y que en este estado es peligroso el baño, porque el frío hace que la regla se detenga. En el cuerpo humano no se encuentra equilibrado, es necesario suministrar al enfermo alimentos o medicamentos

de calidad contraria a la del mal, que restableceran el orden. La clasificación puede tener grados y matices. Las enfermedades frías, por regla general, se producen por la intrusión de la calidad fría, que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire en el momento en el que el hombre se encuentra débil, o por la ingestión de algún alimento frío. Estas enfermedades se presentan como fenómenos de incapacidad, que aminoran o anulan las funciones sensoriales y motoras. No son exteriormente notables y se hacen patentes por el dolor o por la inmovilidad. Las enfermedades de naturaleza caliente, en cambio, se generan en el interior mismo del cuerpo o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares. Se manifiestan cuando el calor interno sale a la superficie en forma de erupciones de la piel, asperezas e irritaciones y pueden provocar fiebre aunque ésta no es señal inequívoca de que sea caliente el mal. Suposiciones de la degeneración de la doctrina del humorismo. De esta doctrina se hace derivar la polaridad de lo frío y lo caliente que sostienen los indígenas actuales. Los hombres dañinos. Muchos pueblos indígenas de la actualidad hacen distinción entre "enfermedad buena", o sea la causada por la divinidad, y "enfermedad mala", la que proviene de la voluntad humana. El origen divino, humano o puramente natural de las enfermedades, que tanto influía en su naturaleza, justificaba la importancia que para los nahuas tenía el diagnóstico. Los médicos náhuatl destacan los conocimientos acerca de los productos naturales y de su influencia sobre el organismo humano

Referencias bibliográficas

Alfredo López Austin. (2017). *medicina náhuatl*. Recuperado el 19 de abril de 2021.
https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf